



Retour du Président Ndayishimiye : le Burundi au centre des enjeux africains

Dans cette Edition:

page



Retour du Président Ndayishimiye : le Burundi au centre des enjeux africains

1

Gitega: l'Etat renforce la transparence dans l'aide aux anciens combattants

2

Le Ministre de la Défense Nationale et des Anciens Combattants reçoit les clés de ses nouveaux bureaux rénovés

2

Le Ministre de la Défense Nationale et des Anciens Combattants présente les réalisations du 4<sup>ème</sup> trimestre 2024-2025

3

Justice au Burundi : la modernisation s'accélère

4

Lancement officiel de l'utilisation des résultats préliminaires du RGPHAE

5

Le paiement du solde des engrais pour la saison C fixé entre le 22 juillet et le 15 août 2025

6

Gitega : lancement d'une campagne médico-chirurgicale en partenariat avec la Tanzanie

6

Remise des panneaux numériques portables et les certificats aux lauréats formés en changement social et comportemental

7

Visite d'inspection aux sites miniers de Murehe et de Butihinda

10

Le Président de la République du Burundi Son Excellence Monsieur Evariste Ndayishimiye, accompagné de la Première Dame du Burundi S.E Angeline Ndayishimiye est rentré de Malabo Guinée Equatoriale, le lundi 14 juillet 2025, après avoir pris part à la 7<sup>ème</sup> réunion de coordination mi- annuelle de l'Union Africaine.

Le Chef de l'Etat burundais y représentait le Burundi en sa qualité du Premier Vice-Président de l'Union Africaine et Président en exercice du marché commun de l'Afrique orientale et australe.

Selon le Porte-Parole du Président, Madame Rosine Guilène Gatoni, le Président de la République du Burundi a mis en avant la mise en œuvre du Plan stratégique 2021-2025 du marché commun de l'Afrique orientale et australe, l'allocation d'un milliard de dollars américains pour soutenir la productivité et les efforts pour renforcer le commerce régional.

Il a rappelé que les pays du marché commun de l'Afrique orientale et australe accumulent 40 % des réserves minières africaines, et que l'agriculture, secteur vital, représente 32 % du Pro-

duit Intérieur Brut (PIB) africain et emploie 80 % de la population.

En marge de la réunion, la Première Dame du Burundi S.E Madame Angeline Ndayishimiye a échangé avec la

Première Dame de la Guinée Équatoriale sur leurs programmes pour les femmes et les enfants. Elle a visité deux centres modèles : un réseau pour les femmes rurales et un centre de santé psychiatrique. (RTNB)

### Gitega: l'Etat renforce la transparence dans l'aide aux anciens combattants



**L**e Ministère de la Défense Nationale et des Anciens Combattants, en collaboration avec le Ministère de l'Intérieur, du Développement Communautaire et de la Sécurité Publique, a organisé le lundi 14 juillet 2025, une réunion conjointe dans l'objectif d'évaluer les activités de recensement ainsi que les transferts bancaires des allocations uniques destinées aux anciens combattants. Les participants dans cette réunion étaient : les nouveaux Gouverneurs des Provinces ainsi que les Administrateurs Communaux sortants, les opérations concernées ayant été menées au niveau des Communes.

Dans son discours d'ouverture, le Secrétaire Permanent au Ministère de la Défense Nationale et des Anciens Combattants, le Général-Major Marius Ngendabanka, a salué le bon déroulement global des activités, tout en reconnaissant certaines difficultés rencontrées.

Il a précisé que conformément à la législation en vigueur, une aide financière unique a été accordée aux anciens combattants. Cependant, il a reconnu que même si certains ont pu participer au recensement sans problème, d'autres ont été empêchés pour diverses raisons.

Le Secrétaire Permanent au Ministère de la Défense Nationale et des Anciens Combattants a précisé que le montant alloué à cette opération s'élève environ à 19 milliards de Fbu. Il a exhorté les nouveaux responsables à poursuivre ces efforts et à inciter les anciens combattants non encore recensés à régulariser leur situation afin de bénéficier, eux aussi, de cette aide. Par ailleurs, les Administrateurs Communaux sortants ont été invités à afficher les listes des démobilisés ayant déjà perçu leurs allocations. "Ces données permettront de vérifier le bon déroulement des opérations et de traiter d'éventuelles réclamations".

Le Général-Major Marius Ngendabanka a également insisté sur la nécessité de prêter une attention particulière lors de la distribution des fonds. Il a souligné que remettre l'argent à la famille d'un démobilisé absent pourrait provoquer des conflits si ce dernier venait à réclamer sa dette ultérieurement.

Pour conclure, il a remercié l'ensemble des participants pour leur engagement en faveur de cette action solidaire envers les anciens combattants. (RTNB)

### Le Ministre de la Défense Nationale et des Anciens Combattants reçoit les clés de ses nouveaux bureaux rénovés

**A**près la bénédiction de l'aumônier général des forces armées burundaises, les clés du nouveau bâtiment du Ministère de la Défense Nationale et des Anciens Combattants ont été remises le lundi 14 juillet 2025 au Ministre de la Défense Nationale et des Anciens Combattants, Monsieur Alain Tri-

bert Mutabazi. Ce bâtiment qui abritera désormais ses bureaux a été rénové et agrandi par la Régie Militaire de Construction (RMC), spécialisé dans les constructions militaires.

La cérémonie a eu lieu après une conférence de presse



où le Ministre a présenté les réalisations de son Ministère durant le quatrième trimestre de l'exercice budgétaire 2024-2025.

Selon le Directeur Général de la Régie Militaire de Construction (RMC), Lieutenant-Colonel Nicolas Nkunuzumwe, les travaux ont duré seulement deux mois et demi, au lieu de trois mois initialement prévus. Il a précisé que la nouvelle infrastructure a coûté environ 540 millions de francs burundais. «

C'est un signe de compétences et du savoir-faire croissant de notre armée », a-t-il affirmé.

Il a également présenté d'autres projets réalisés par la RMC, immédiatement reconnu pour la construction de bâtiments militaires, de logements collectifs et d'infrastructures pour des entreprises privées et des organisations. Il a souligné l'ambition de la régie militaire de construction de contribuer au développement du pays avec des constructions modernes, dans le cadre de la vision du Burundi pays émergent en 2040 et développé en 2060.

Le Ministre a remercié la régie militaire de construction pour son expertise et son engagement. Il a déclaré que de telles initiatives contribuent à moderniser l'armée et à lui donner une image de progrès. « Je vous remercie pour votre détermination à faire progresser notre armée et notre pays », a-t-il ajouté, les encourageant à continuer sur cette voie prometteuse. (RTNB)

### Le Ministre de la Défense Nationale et des Anciens Combattants présente les réalisations du 4<sup>ème</sup> trimestre 2024-2025



**L**e Ministre de la Défense Nationale et des Anciens Combattants, Monsieur Alain Tribert Mutabazi, a présenté le mardi 15 juillet 2025, les activités réalisées par le Ministère dont il assure la coordination au cours du dernier trimestre de l'exercice budgétaire 2024-2025, couvrant les mois d'avril, mai et juin.

Lors d'une conférence de presse, le Ministre a indiqué que le niveau d'exécution des activités a atteint un taux satisfaisant de 97 %, malgré certains obstacles, notamment le retard dans la passation des

marchés publics et la livraison du matériel étatique.

Parmi les priorités évoquées, figurent le renforcement de la sécurité, avec une vigilance constante des militaires aux frontières et à l'intérieur du pays, ainsi que des séances de causeries morales destinées à consolider la discipline militaire. Il a également mentionné l'acquisition de nouveaux équipements militaires, dont les moteurs pour les unités marines, et la maintenance des armes dans les différentes unités. Sur le plan de la formation, plus de 400 stagiaires ont été formés dans divers domaines : artillerie, géomatique, aviation, ainsi qu'en criminalistique et en protection. Certains militaires ont été envoyés à l'étranger pour des formations spécialisées.

Le Ministère a signé des accords de coopération avec la Tanzanie, l'Ouganda, le Soudan et le Brésil, renforçant les relations en matière de sécurité, a précisé le Ministre Alain Tribert Mutabazi. Il a aussi signalé la participation du Burundi à plusieurs conférences internationales, notamment celles organisées par l'Organi-

sation des Nations Unies et l'Institut des Nations Unies pour la formation et la recherche, dans le but de promouvoir les missions de maintien de la paix.

Dans le cadre du développement de l'armée, le Ministre a indiqué que plusieurs projets ont été réalisés : l'agrandissement des locaux du Ministère, la construction d'un hôtel militaire à Gitega, ainsi qu'une usine de fabrication de briquettes écologiques à Kayogoro. Le sport et les activités physiques ont également été promus : l'équipe Muzinga a remporté plusieurs compétitions au niveau national et international, tandis que les femmes militaires sont de plus en plus intégrées dans toutes les sphères des forces armées.

Les anciens combattants ont bénéficié de soins de santé, d'un appui à travers des coopératives et des pro-

grammes agro-pastoraux. Plus de 625 tonnes de briquettes écologiques ont été produites pour remplacer le bois de chauffage dans les camps militaires, contribuant ainsi qu'à la préservation de l'environnement.

Le Ministre a conclu qu'en dépit des défis rencontrés, son Ministère a fait tout possible pour atteindre les objectifs fixés. Il a affirmé que les efforts se poursuivront pour contribuer au développement du pays et à la consolidation de la paix aux niveaux régional et international.

Il a exhorté tout le personnel du Ministère et les militaires à rester mobilisés pour la mise en œuvre du nouveau programme de « budget-programme » 2025-2026, dans le but d'atteindre la vision nationale du Burundi pays émergent en 2040 et développé en 2060. **(RTNB)**

### Justice au Burundi : la modernisation s'accélère



**L**e lundi 14 juillet 2025, le comité de pilotage du Programme d'appui au secteur de la justice au Burundi (PASJU), financé par l'Union Européenne à travers Enabel, Bibliothèque Sans Frontière (BSF) et Cordaid, s'est réuni pour évaluer l'état d'avancement du programme après deux ans et six mois de mise en œuvre.

Cette rencontre avait pour principal objectif de mesurer les progrès réalisés, d'identifier les défis rencontrés et de fixer les priorités à poursuivre durant les six mois restants du programme.

Dans les exposés présentés par les partenaires techniques, il a été signalé que plusieurs avancées notables

ont été réalisées dans les domaines couverts par Enabel, Bibliothèque Sans Frontière et Cordaid. Parmi les résultats clés figurent : l'humanisation des conditions de détention avec la réhabilitation des prisons de Ngozi et Muyinga, l'élaboration et la mise en place d'un guide d'inspection pour les institutions judiciaires, le renforcement de la production de statistiques judiciaires et l'appui à l'archivage à la Cour d'Appel de Ngozi, la numérisation des dossiers judiciaires dans plusieurs anciennes provinces, ainsi qu'à la Cour Suprême et aux Cours d'Appel de Muha et Ntakangwa.

"A ce jour, les intervenants ont déclaré qu'environ 70 % des dossiers ont été numérisés". Malgré ces avancées, plusieurs défis continuent de freiner l'efficacité du programme. Parmi ceux-ci figurent : la lenteur dans le traitement des dossiers, le manque de personnel suffisant dans certains services, le faible engagement de certains agents, le manque de carburant entravant la mobilité et les inspections.

Face à ces défis, les participants ont exprimé leur volonté de : renforcer les inspections au niveau des Parquets, poursuivre la digitalisation des processus judiciaires pour réduire les délais et mettre en place une politique pénale claire afin de désengorger les prisons.

Dans son discours de circonstance, le Secrétaire Permanent au Ministère de la Justice Monsieur Gervais Hajayandi, a salué le soutien de l'Union Européenne et des partenaires techniques. Il a souligné que ces appuis s'inscrivent dans la Vision du Burundi pour une justice équitable, accessible et moderne.

Il a appelé les participants à renforcer et poursuivre ces initiatives, en soulignant que de nombreux efforts restent nécessaires pour que la justice burundaise réponde pleinement aux attentes des citoyens. (RTNB)

## Lancement officiel de l'utilisation des résultats préliminaires du RGPHAE



**L**e Ministère des Finances, du Budget et de la Planification Economique a organisé le mercredi 16 juillet 2025, en commune Mugere de la province Bujumbura, un atelier de dissémination des résultats du Recensement Général de la Population, de l'Habitat, de l'Agriculture et de l'Élevage (RGPHAE). Au cours de différentes présentations des résultats préliminaires du RGPHAE, on a constaté que la population burundaise recensé en septembre 2024 est de plus de 12 millions d'habitants, avec plus de 2 millions de ménages agricoles, tandis 39,8% de l'ensemble des ménages agricoles sont éleveurs des caprins, 24,1% éleveurs des volailles, 23,1% éleveurs des porcins et la proportion des éleveurs des bovins est de 18,1%. L'élevage des lapins est pratiqué par 375 357 ménages agricoles, tandis que la proportion des ménages qui élèvent les ovins est la plus faible avec 4,9%, soit 113 300 ménages, a-t-on appris.

Dans son mot de circonstance, le Ministre des Finances, du Budget et de la Planification Economique Monsieur Nestor Ntahontuye a révélé que le recensement général de la population, de l'habitat, de l'agriculture et de l'élevage réalisé en 2024, a été marqué par l'utilisation de nouvelles technologies de l'information et de la communication. Il a connu une couverture maxi-

male de la collecte grâce à l'implication des parties prenantes au processus. L'implication des experts nationaux et internationaux dans l'élaboration des documents techniques depuis la phase préparatoire jusqu'à la réalisation des travaux de collecte des données sur le terrain et l'apurement des données, prouve à suffisance le respect des normes et des recommandations des Nations Unies en matière de la conduite des recensements.

Etant donné que les recensements sont des opérations statistiques complexes, nécessitant l'implication des diverses parties prenantes pour avoir des résultats escomptés, le Ministre a révélé que le Gouvernement du Burundi a mobilisé les différents partenaires, notamment les partenaires au développement, les organes techniques du recensement, les médias, l'administration et la population, afin de réussir l'adhésion totale au recensement général de la population, de l'habitat, de l'agriculture et de l'élevage. « La volonté du Gouvernement a été manifesté, se traduisant par la mobilisation des ressources nationales à hauteur de 61 % du budget global pour pouvoir réaliser ce

projet, » a-t-il rassuré, avant d'exprimer ses vifs remerciements à tous les partenaires au développement qui, durant toutes les phases, ont apporté leurs pierres à l'édifice.

Selon le Ministre, les résultats du RGPHAE viennent à point nommé, étant donné que le Burundi s'est déjà doté d'une vision, Burundi pays émergent en 2040 et développé en 2060. Il a prononcé son discours sur le Plan National de Développement révisé (PND2018-2027), des politiques et des stratégies sectorielles ainsi que des plans communaux de développement communautaire. « Ces résultats vont permettre d'éclairer les politiques publiques, d'orienter les programmes de développement et d'anticiper les besoins en matière de la planification pour un développement durable et équilibré.

Le délégué de la coordonnatrice résidente du sys-

tème des Nations unies au Burundi, Monsieur ELIDJE Judicaël a fait remarquer que nul ne peut concevoir des politiques, des stratégies et programmes de développement pertinents, ni mener un plaidoyer efficace sans une connaissance approfondie des faits méthodiquement quantifiés et mesurés jusqu'au niveau démographique et géographique.

Etant donné que les travaux d'apurement et d'analyse des données du dénombrement principal se poursuivent pour permettre d'avoir des résultats définitifs pour tous les indicateurs, Monsieur ELIDJE Judicaël a appelé à l'engagement renouvelé de tous les partenaires au développement, du secteur privé, des organes nationaux et internationaux pour que ce recensement soit exemplaire dans son exécution, puisse produire tous les fruits au bénéfice du peuple burundais. (ABP)

## Le paiement du solde des engrais pour la saison C fixé entre le 22 juillet et le 15 août 2025



**L**e Ministre de l'Environnement, de l'Agriculture et de l'Élevage, Monsieur Prosper Dodiko, a annoncé à travers un communiqué publié le 16 juillet

2025 que le paiement du solde des engrais pour la saison culturale 2025 C débutera le 22 juillet et se poursuivra jusqu'au 15 août 2025. Cette opération s'inscrit dans le cadre des préparatifs du semis pour la saison estivale 2025 C.

Le Ministre a précisé que ce paiement devra se faire au même endroit que celui où les avances ont été versées. A cette occasion, il a appelé aux autorités administratives et les responsables agricoles à tous les niveaux à mobiliser les agriculteurs, notamment les membres des coopératives collinaires, afin de respecter le calendrier établi et éviter tout retard. Il a également rappelé que le paiement des engrais reste ouvert pour les agriculteurs n'ayant pas pu les récupérer lors des saisons 2025 A et 2025 B. Il a souligné que le paiement du solde constitue une étape essentielle pour finaliser l'acquisition des engrais nécessaires à la prochaine saison. (ABP)

## Gitega : lancement d'une campagne médico-chirurgicale en partenariat avec la Tanzanie

**L**a Ministre de la Santé Publique et de la Lutte contre le Sida, Dr Lydwine Baradaha, a officiellement lancé le mardi 14 juillet 2025 à Gitega, une campagne médico-chirurgicale de cinq jours à l'hôpital régional de Gitega. Cette initiative, prévue du 14 au 18 juillet est menée par une équipe de médecins spécialistes envoyés par l'hôpi-

tal Benjamin Mkapa de Tanzanie.

La campagne vise à offrir des soins médicaux et chirurgicaux gratuits et a déjà suscité un fort enthousiasme : environ 800 patients se sont inscrits pour recevoir une assistance médicale, et plus de 330 ont déjà été traités seulement en deux jours. Dans son discours d'accueil,



le Directeur de l'hôpital régional de Gitega, Dr Eric Ndi-hokubwayo, a souligné le déficit local en spécialistes, ce qui a motivé le partenariat avec l'hôpital Benjamin Mkapa. L'équipe tanzanienne a intervenu dans divers domaines: neurochirurgie, chirurgie abdominale, orthopédie, urologie et cardiologie. Cette équipe a profité également de cette mission pour partager son expertise avec les équipes médicales burundaises.

Le Gouverneur de Gitega Monsieur Liboire Bigirimana, a salué l'amitié entre le Burundi et la Tanzanie et a encouragé la poursuite de cette collaboration. Il a remercié les médecins tanzaniens d'avoir rapproché les soins spécialisés des populations locales, évitant ainsi des déplacements coûteux à l'étranger.

Le Représentant de l'hôpital Benjamin Mkapa Dr Emmanuel Sindato quant à lui, a affirmé la volonté de son établissement de soutenir durablement le Burundi et tous les pays voisins. De son côté, l'Ambassadeur de Tanzanie au Burundi Monsieur Gelasisus Byakanwe a rappelé l'engagement de son pays, à développer les partenariats hospitaliers axés sur l'échange de compé-

tences et l'entraide régionale. Transmettant un message de la Présidente Tanzanienne, Dr Samia Suluhu Hassan, il a invité les Burundais à considérer Dodoma, siège de l'hôpital Benjamin Mkapa, comme un centre médical régional spécialisé et facilement accessible. "Il n'est plus nécessaire d'aller loin pour se faire soigner quand une solution existe tout près," a-t-il insisté.

Dans son discours de circonstance, la Ministre de la Santé Publique et de la Lutte contre le Sida, Dr Lyduine Baradahana, a salué cette coopération régionale, soulignant qu'elle s'inscrit dans la Politique et Stratégie Sectorielle de Santé 2023-2027. Elle a insisté sur l'importance d'améliorer l'accès aux soins spécialisés et de renforcer la prévention des maladies chroniques, tout en rappelant que la sécurité sanitaire reste une priorité.

Le Ministre a également mis l'accent sur la nécessité de bâtir des partenariats durables pour moderniser et pérenniser les services hospitaliers. Elle a surtout évoqué l'importance de consolider la qualité des soins prodigués aux groupes vulnérables, notamment aux femmes enceintes, aux enfants de moins de cinq ans, ainsi qu'aux malades du cancer, en référence aux efforts récents dans la lutte contre les maladies non transmissibles.

Elle a conclu son discours en encourageant tous les professionnels de la santé ainsi que les partenaires nationaux et internationaux, à poursuivre ce type d'initiatives, gage d'un système de santé plus solidaire et résilient au service de toute la population. (RTNB)

## Remise des panneaux numériques portables et les certificats aux lauréats formés en changement social et comportemental

**L**e Ministère de la Communication, des Technologies de l'Information et des Médias (TIC), en collaboration avec le Fonds des Nations Unies pour l'Enfance (UNICEF), a remis le mercredi 16 juillet 2025, à Bujumbura, 50 panneaux numériques portables pour le Centre d'Information, de l'Education et de la Communication en matière de Population et de développement (CIEP), et des certificats, à 34 lauréats qui ont suivi du 22 au 26 octobre 2024, la formation des formateurs en changement social et comportemental.

Le Ministre de la Communication, des Technologies de l'Information et des Médias Madame Léocadie Ndacayisaba, a fait savoir que cet événement s'inscrit dans la continuité d'un processus initié en octobre 2024, à Gitega, lors d'un atelier de pool de formateurs pluridisciplinaires sur le concept de changement social et comportemental (CSC). C'était dans le cadre de renforcer les capacités d'un pool de formateurs nationaux en matière de ce concept, développer les compétences de ce pool, afin qu'il soit bien outillé pour conduire d'autres formations et évaluer la migra-



tion vers le numérique des outils de communication utilisés par les relais communautaires.

Selon le Ministre, l'intérêt de renforcer les compétences en matière dudit changement en faveur de divers acteurs, constitue une pierre angulaire et une fondation indispensable, pour accompagner la vision du Burundi pays émergent en 2040 et développé en 2060, a-t-elle fait savoir. En ce qui concerne les panneaux numériques portables remis au Centre d'information de l'éducation et de la communication en matière de population et de développement, le Ministre a remercié le Fonds des Nations Unies pour l'Enfance pour son partenariat indéfectible et son soutien précieux à cette initiative. Elle a exhorté les bénéficiaires formateurs d'utiliser leurs connaissances pour inspirer, éduquer et mobiliser les communautés. Elle a aussi demandé aux responsables du CIEP, d'assurer la gestion rigoureuse et efficace de ces outils, de les entretenir et de les utiliser en cas de besoin.

Quant au Directeur du centre d'information, de l'éducation et de la communication en matière de population et de développement, Monsieur Juvénal Ndayiragije a exprimé sa gratitude envers le Ministre de la communication, des technologies de l'information et des médias, pour son leadership solide et son soutien à l'action du centre d'information, de l'éducation et de la communication en matière de population et de développement. Il a aussi salué le Fonds des Nations Unies pour l'enfance pour son partenariat, en contribuant à transformer des vies et accélérer le développement.



Le Ministre a reçu les panneaux numériques portables et la remise des certificats aux lauréats dynamique et interactive. Ils seront utilisés par des groupes d'écoute lors des campagnes de sensibilisation de rue, d'événements et de petites réunions de groupe, offrant ainsi une visibilité optimale et une interaction directe avec le public. Ces panneaux numériques sont, non seulement légers, durables et rechargeables. Ils disposent de la lumière qui permet de s'en servir même la nuit, ce qui est un atout considérable pour les acteurs communautaires qui pourront les utiliser le soir après leurs occupations quotidiennes.

Sur la base de ce don, la Représentante de l'UNICEF au Burundi Madame France Bégin a fait savoir que le Fonds des Nations Unies pour l'Enfance a réaffirmé son engagement à promouvoir des pratiques bénéfiques pour la santé et le bien-être des enfants. Soulignant que ces outils contribueront de manière significative à la mission et permettront d'atteindre un public encore plus large. Elle a recommandé aux bénéficiaires de ces outils d'utiliser ces équipements en bon père de famille.

Monsieur François Nondo, l'un des lauréats certifiés en matière de changement social et comportemental, a fait savoir qu'il continuera à renforcer ses connaissances, mais aussi à former les autres en matière de changement social et comportemental, dans le sens de l'innovation et de la transformation des mentalités, afin d'atteindre la vision du Burundi pays émergent en 2040 et développé en 2060. **(ABP)**

## Nyamateke: 40 familles soutenues pour un nouveau départ



**L**e lundi 14 juillet 2025, le Directeur Général de la Réinstallation et de la Réintégration des Rapatriés Monsieur Nestor Bimenyimana a assisté à la remise des matériels pour quarante ménages, composés de rapatriés et de familles locales, établis sur la colline de Nyamateke en commune Musongati, province de Burunga. Ces foyer vulnérables ont reçu une assistance matérielle vitale, composé de 24 tôles et deux (2) houes par ménage, pour rebâtir leur toit et relancer leur activité agricole.

La remise officielle de cette aide a été marquée par la présence du Directeur Général de la Réinstallation et de

la Réintégration des Rapatriés, Monsieur Nestor Bimenyimana, porteur du message du Ministre de l'Intérieur, du Développement Communautaire et de la Sécurité Publique.

« Nous les encourageons à construire leur toit et à cultiver leur terre. C'est ainsi que nous avancerons ensemble vers la Vision du Burundi pays émergent en 2040 et développé en 2060 a-t-il déclaré. Il a rappelé que cette action ne se limite pas à un simple geste d'aide humanitaire. Elle s'inscrit dans une stratégie nationale de réintégration durable et de cohésion sociale renforcée.

Sur place, les bénéficiaires ont exprimé leur joie pour cette aide. Pour ces familles, les tôles signifient un toit pour dormir en sécurité et les houes, un retour à la terre nourricière. Cette initiative humanitaire, portée par le Ministère de tutelle, symbolise l'engagement fort du Gouvernement burundais à ne laisser aucun citoyen à la marge de son processus de développement. Cette initiative humanitaire a incarné la volonté politique de bâtir un Burundi stable, solidaire et prospère, dans la ligne des objectifs de la vision du Burundi pays émergent en 2040 et développé en 2060. (RTNB)

## La distribution d'eau et d'électricité a augmenté après l'ouverture du barrage Jiji



**L**e Directeur Général de la Régie de Production et de Distribution de l'Eau et de l'Electricité (REGIDESO) Dr. Ir. Albert Manigomba a animé le mardi 15 juillet 2025, à Bujumbura, une conférence de presse au cours de

laquelle il a répondu aux questions des journalistes portant sur la distribution, la carence et certaines pannes d'eau et d'électricité qui s'observent en province Bujum-

bura.

Dans son allocution, le Directeur Général de la Regideso a fait savoir qu'aujourd'hui, la Regideso a des productions d'électricité suffisantes et aussi des réserves. Il a annoncé que la Regideso possède en totalité 150 mégawatts. En ce qui concerne le manque d'électricité dans certains endroits du pays. Il a fait savoir que pour y remédier, il faut trois choses à savoir : la production, le transport et la distribution. Il a signalé le problème qui concerne la phase de la distribution qui est dû au vieillissement des réseaux de transport d'eau et des fils électriques souterrains observés principalement dans les quartiers Mutanga nord et Mutanga sud.

En réalité, selon lui, les passages souterrains ne peuvent pas dépasser plus de vingt ans sans être révisés. Il a fait

remarquer que les constructions anarchiques dans les nouveaux quartiers favorisent les pannes répétitives des transformateurs électriques. Pour y remédier, il a annoncé l'existence des entreprises qui leur sont venues en aide, comme la banque mondiale, la Banque Africaine de Développement (BAD), et l'Agence française de développement, qui ont accordé un don de 250 millions de dollars américains.

Quant à certains endroits où il s'observe des ménages qui utilisent des câbles électriques et poteaux en bois pour s'approvisionner en électricité. Le Directeur Général de la Regideso a signalé que jusqu'à maintenant, la Regideso ne fixe pas de poteaux en bois en ville, parce qu'elle est dans le processus de remplacer tous les poteaux en bois par des poteaux en fer. Il a rappelé que ces poteaux et câbles en fraude causent souvent des pannes. Il a appelé la population à donner un signal à toute forme de panne ou de fraude.

D'après le Directeur Général de la Regideso, la pénurie d'eau est causée par l'élargissement de la ville alors que les sources n'ont pas été multipliées depuis 1985. « Les sources qui existaient, devraient

satisfaire la population de cette époque jusqu'en 2005, mais la démographie galopante a été aussi l'une des causes de cette pénurie d'eau, » a-t-il fait remarquer. Il a rassuré qu'avec la multiplication des sources, cette pénurie va toucher à sa fin. Il a donné les exemples des sources déjà en cours, comme celles de Matyazo, de Rugazi, et de Mutambu, et celles à venir dans les trois mois prochains, comme les sources de Sagara, de Rushubi, de Nyamufe, et de Gomvyi. Il a aussi parlé d'un grand projet en cours qui consiste à transformer l'eau du lac Tanganyika en eau propre, signalant que la mise en œuvre de ce projet permettra de pallier à tous ces problèmes de pénurie d'eau.

Le Directeur Général de la Regideso est à la distribution l'eau aux habitants des quartiers Tenga et Rubirizi à travers la construction d'une station d'eau de forage. A la question concernant les pannes des tuyaux d'eau ou autres pannes, le Directeur Général de la Regideso a répondu qu'il faut une collaboration entre la Regideso et les administratifs locaux pour trouver la solution a-t-il ajouté. La Regideso est à la fois une entreprise de l'Etat et de la population. « Jusqu'en 2030, 70% de la population sera en possession d'eau et d'électricité ». (ABP)

### Visite d'inspection aux sites miniers de Murehe et de Butihinda



**B**ientôt, le Burundi se dote d'usines de traitement des minerais d'or et de cassitérite à Murehe et à Butihinda. C'est ce qu'a constaté une délégation de hauts cadres du secteur minier conduite par le Chef du Bureau d'Etude Stra-

tégique à la Présidence de la République du Burundi, Monsieur Alain Ndikumana et le Ministre de l'Hydraulique, de l'Energie et des Mines, Monsieur Ibrahim Uwizeye, lors d'une visite d'inspection effectuée le 15 juillet 2025, en province de Butanyerera notamment à Murehe, Gagaro et Masaka, commune de Butihinda, Province de Buhumuza.

L'objectif de cette mission était de vérifier l'état d'avancement de la modernisation de l'exploitation minière sur ces sites. À Murehe, la délégation a visité les travaux de la Société SOTREVO Mining Company Limited, spécialisée dans la cassitérite et d'autres minerais, comme le coltan.

Le Représentant de la société Monsieur Thomas Ndayisaba a présenté des stocks de 66 tonnes de cassitérite et 2 tonnes de coltan, conformes aux normes

internationales. Il a également guidé la délégation à travers les nouveaux bâtiments en construction, conçus pour accueillir les employés dans de bonnes conditions. L'usine fonctionnera 24h/24, avec un budget d'installation déjà disponible.

Toujours à Murehe, les visiteurs ont observé un tas de minerais mélangés à la terre, estimé à environ 350 tonnes, en attente de traitement.

La visite s'est poursuivie sur le site minier de Gahararo, où sont stockés les matériaux destinés à une nouvelle usine de traitement d'or, portée par la Société de Traitement des Terrils d'Or au Burundi (SOTB) de Monsieur

François Uwiragiye. Cette usine aura une capacité de production estimée à 100 kg d'or par mois.

La délégation s'est ensuite rendue sur le site de Masaka I, où une usine de traitement d'or de Société de Traitement des Terrils d'Or au Burundi (SOTB) est déjà opérationnelle. Selon les responsables des sociétés SOTB et SOTREVO, les usines de Masaka I produisent ensemble 8 kg d'or par mois. La tournée s'est achevée sur la colline de Nyungu, où une autre usine gérée par la société de traitement des terrils d'or au Burundi est en cours de finalisation. Elle affichera une capacité de production allant jusqu'à 15 kg d'or par mois une fois pleinement opérationnelle. (RTNB)

# Ministère des Affaires Etrangères et de la Coopération au Développement

## Département de la Communication

[www.mae.gov.bi](http://www.mae.gov.bi)

Twitter: @MAEBurundi